



## **RED IBEROAMERICANA DE INVESTIGACIÓN EN EDUCACIÓN EN ENFERMERÍA**

### **II REUNIÓN DEL GRUPO COORDINADOR AÑO 2020 Agosto 11, 10 am hora Colombia**

#### **ORDEN DEL DÍA**

1. Verificación del quórum
2. Revisión de la propuesta 2009-2020 en términos de la misión, visión, principios, objetivos y Modelo organizacional propuesta cuando se creó oficialmente la Red, con el objetivo de replantear la filosofía de la Red y realizar el plan de desarrollo de la RIIIEE 2020-2030.
3. varios.

#### **DESARROLLO DE LA REUNIÓN**

##### **1) VERIFICACIÓN DE ASISTENTES.**

###### **Asistentes**

Mg. María Antonia Jiménez Gómez: **Líder de la Red.**

Dra. Jessica Rojas: **Coordinadora Región México y el Caribe.**

Dra. Bruna Espinosa: **Coordinadora de Región Cono Sur.**

Dra. M<sup>a</sup> Dolores Bardallo Porras: **Coordinadora Región Europa**

Dra. Vilanice Alves De Araujo Püschel: **Coordinadora Región Brasil.**

Marcela Carrillo Pineda: **Coordinadora Región Andina.**

Mg. Paola Katherine Niño Rincón: **Secretaria RIIIE.**

###### **Ausentes:**

Dra. Lucila Cárdenas Becerril: **invitada especial México y el Caribe.**

Dr. Jesús López Ortega: **Coordinador Región Europa.**

Dr. Fabio Carbogim: **Coordinadora Región Brasil.**

Dra. Araceli Monroy Rojas: **Coordinadora Región México y El Caribe.**



Líder de la Red, da un saludo muy especial a los Coordinadores presentes en la reunión y solicita el favor a la Dra. Vilanice Coordinadora de la Región Brasil, para moderar esta reunión.

## **2. REVISIÓN DE LA FILOSOFÍA QUE GUIÓ A LA RED 2009-2020 EN TÉRMINOS DE LA MISIÓN, VISIÓN, PRINCIPIOS, OBJETIVOS Y MODELO ORGANIZACIONAL, PROPUESTA CUANDO SE CREÓ OFICIALMENTE LA RED, CON MIRAS DE HACER UN PLAN DE DESARROLLO DE LA RIIEE 2020-2030.**

Dra. Vilanice, Coordinadora de la Región Brasil, inicia la reunión, resaltando que todos ya debieron tener la oportunidad de revisar los documentos que contienen la misión, visión, principios que fueron establecidos en el inicio de la Red, por lo que propone que la idea es poder comentar cuales son las sugerencias que cada uno de los coordinadores presentes tienen, de cada uno de los puntos tratados.

Se inicia con la revisión de la misión y la visión de la RIIEE, para ello la Dra. Vilanice, inicia con la lectura y sugerencias de las modificaciones que se le pueden realizar a la visión y misión y posteriormente se realiza una discusión académica en la que participan la Dra. Bruna Espinoza Coordinadora de la Región Cono Sur, la Dra. María Dolores Bardallo Coordinadora de la Región Europa, la Dra. Marcela Carrillo, Coordinadora de la Región Andina, Dra. Jessica Rojas, Coordinadora de la Región México y la Líder de la Red. Mgs. María Antonia Jiménez, donde se tocaron aspectos como: la posibilidad de intervenir en las políticas, ya que la RIIEE, no está bajo el amparo de OPS y de esta manera, no alcanzar lo propuesto en la visión de intervención en las políticas de salud Iberoamericanas, se resalta que como es, un poco difícil este proceso, si se podría matizar en términos de aportes o en la búsqueda de la definición de políticas públicas, ya que es un objetivo que no se debería limitar, de esta manera, no pensar en una participación directa, sino aportes que puedan influir en esas políticas.

Se discute también la posibilidad de realizar estos aportes a través de ALADEFE, ya que hay una relación indirecta con esta organización, para el caso de Colombia a través de la Asociación Colombiana de Facultades y Escuelas de Enfermería ACOFAEN, y la idea es que a través de estas asociaciones de cada país, se tenga la posibilidad de incidir, aportar a esas directivas de políticas a nivel nacional, teniendo la posibilidad de trascender a nivel internacional a través de ALADEFE. Se resalta que durante estos 10 años, se ha tenido mucha dificultad de comunicación



efectiva, clara, concreta, donde se acepten los aportes que las redes de Enfermería hacen a Enfermería y a las Asociaciones.

También se considera que debe quedar claro que la RIIEE, produce conocimiento a través de la investigación y que se ofrece ese conocimiento con la única finalidad de aportar de incrementar la calidad de la formación de los profesionales de Enfermería y de esta manera, incidir en el cuidado de enfermería, mediante la participación de las instituciones donde se labora y que están comprometidas en este proceso a nivel Iberoamérica.

También se discute la posibilidad de que la RIIEE, sea un referente, donde las instituciones y profesionales de Enfermería puedan consultar sus procesos investigativos relacionados con Educación en Enfermería, identificándose que la RIIEE, ya es un referente en esta área. De esta manera la visión queda establecida así, con la posibilidad de realizarse aún ajustes, ya que se estará enviando al grupo Coordinador, para el análisis de los términos que han sido utilizados.

#### **Visión:**

*Para el 2030 la Red Iberoamericana de Investigación de educación en Enfermería (RIIEE), estará consolidada, fortalecida, reconocida; compartirá la investigación, experiencia y dará aportes para mejorar la calidad de la formación de las y los profesionales de la Enfermería*

Con respecto a la misión, la Dra. Vilanice, Coordinadora de la Región Brasil y moderadora de la reunión, hace la lectura de cómo está establecida actualmente y se inicia la discusión académica, se dialoga sobre términos como compromiso, también se consideró que después de revisar esta Misión, esta, sigue siendo la misma que cuando se estableció, y se habla sobre la posibilidad de anexar al final, el contexto donde cada profesional se encuentra, el contexto donde se vive, pero se acuerda de incluir en los objetivos, porque cuando se escribe mejorar la calidad de la educación, ya está inmerso el contexto. Se acuerda que la Misión podría quedar así:

#### **Misión:**

*Ser una Red internacional de investigadores en educación en enfermería, comprometidos en compartir experiencias, mejorar la calidad de la educación, el cuidado de enfermería y el avance de la disciplina.*

A continuación la Dra. Vilanice, hace la lectura de los objetivos generales, para realizar su revisión y ajustes, se discuten varios aspectos, entre ellos, la forma de redacción de algunos de ellos, porque se encuentran dos aspectos dentro de un mismo objetivo, además, se resalta la importancia de establecer muy bien los mismos, para evitar frustraciones al interior de la Red, por no cumplir con lo propuesto.

De esta manera, se establecen los siguientes cambios:

<b>Objetivos actuales</b>	<b>Propuesta de Modificación</b>
Construir un espacio de socialización, análisis y discusión para la comunidad de enfermeras (os) en el área de educación en enfermería	<i>Generar espacio de análisis, discusión y socialización de saberes en educación en enfermería.</i>
Producir evidencia científica siguiendo las líneas de investigación en educación en enfermería resultantes del proyecto de investigación “producción investigativa en educación en enfermería 1995-2008 en Iberoamérica: estado del arte”	<i>Producir y visibilizar evidencias científicas en educación en enfermería</i>
Visibilizar la producción científica mediante la actualización permanente de las bases de datos indexadas de instituciones investigadores e investigaciones en Educación en enfermería.	<i>Mantener actualización permanente de las bases de datos de instituciones, investigadores e investigaciones en educación en Enfermería.</i>
Unir esfuerzos investigativos a través de la conformación de redes con grupos nacionales e internacionales de investigación en enfermería y específicamente en investigación en Educación en enfermería.	<b>Este objetivo se elimina por estar inmerso dentro del primer objetivo y Segundo objetivo.</b>

<p>Promover la financiación nacional e internacional de los planes y proyectos de la Red</p>	<p>Se elimina por no ser un objetivo concreto de la RIIEE y porque corresponde al proceso mismo de investigación en cada institución donde se genera el proyecto.</p>
<p>Promover la cooperación internacional de profesionales de enfermería y estudiosos de la educación para la producción investigativa y el intercambio de saberes relacionados con la Educación.</p>	<p><i>Promover la cooperación internacional de profesionales de enfermería y estudiosos de la Educación.</i></p>
<p>Promover la divulgación de los resultados investigativos en educación a la comunidad educativa nacional e internacional en revistas reconocidas e indexadas cuyo objetivo sea la investigación y la Educación.</p>	<p>Se elimina porque está inmerso en Otros objetivos.</p>
<p>Establecer los convenios y acuerdos nacionales e internacionales con el fin de facilitar la movilidad de docentes e investigadores en educación y el desarrollo de los Proyectos investigativos.</p>	<p><i>Establecer los convenios y acuerdos nacionales e internacionales con el fin de facilitar la movilidad de docentes e investigadores en educación, y el desarrollo de los Proyectos investigativos.</i></p>
<p>Aportar evidencia científica en educación en enfermería a ALADEFE y OPS y hacia otras instancias políticas y gubernamentales con el fin de facilitar la generación de políticas en la formación de enfermería en Iberoamérica.</p>	<p>Se elimina porque muchos de los aspectos están incluidos en otros Objetivos.</p>
<p>Se incluyó, corresponde al objetivo número 9, fortalecer la relación docencia - investigación, mediante la generación de semilleros de</p>	<p><i>Consolidar y sistematizar los semilleros de investigación en Educación en enfermería.</i></p>



investigación...ahora	nos
corresponde consolidar	y
sistematizar estos semilleros	

### 3. VARIOS

Dra. María Dolores Bardallo, Coordinadora de la Región Europa, comenta que está en proceso de jubilación en su institución de trabajo, y que ha decidido, dejar de lado lo académico, por lo que ya no estaría en la RIIIEE como Coordinadora; en la próxima reunión estará presentándonos a los profesionales que quedarán como coordinadores de la Región Europa y que según ella, han estado muy comprometidos con el trabajo investigativo.

La próxima reunión queda acordada para el día 8 de septiembre 11 am hora Colombia y el objetivo será revisar y actualizar los principios y el modelo organizacional, elementos clave para con establecer el plan de trabajo 2020- 2030.

**MARÍA ANTONIA JIMÉNEZGOMEZ**  
LÍDER DE LA RIIIEE

**PAOLA KATHERINE NIÑO RINCÓN**  
SECRETARIA RIIIEE